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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）大腸癌
發病率近年持續上升，更成為本港最常見
癌症。行政長官梁振英在今年初的施政報
告宣布，將資助較高風險的群組接受大腸
癌篩檢。食物及衛生局局長高永文昨日表
示，衛生署和醫管局已成立工作小組，就
推行大腸癌篩檢計劃作規劃，預計最快明
年起逐步推行計劃。但受制於醫管局資源
和承受力有限，計劃早期或只向某年齡組
別提供服務，亦不排除與私家醫生和私家
醫院合作。
隨着本港人口老化和市民生活習慣改

變，大腸癌的發病率持續上升，於2011年
成為本港最常見的癌症。食物及衛生局局
長高永文昨日出席男士健康活動時表示，
國際普遍引入大便隱血測試，一旦結果呈
陽性，便要進行大腸檢查或全大腸內窺鏡
檢查。
高永文指，若可在檢查中發現有早期癌

症徵狀，病人便可及早診治；而檢查若發
現未變為癌症的大腸瘜肉，也可割掉避免
演化成癌症。而醫學界亦有足夠證據顯
示，大腸癌篩檢有助減低大腸癌病發率和
死亡率，故施政報告決定逐步引入大腸癌
篩檢機制。

高永文：衛署醫局設組規劃
高永文稱，大腸癌篩檢的情況複雜，涉及不同程

序、病人、醫護服務提供者等合作。現時衛生署和
醫管局已成立工作小組，就大腸癌篩檢計劃進行規
劃，包括由哪方面負責檢查、市民取得試劑後如何
交回化驗室、化驗室如何報告醫生、結果若呈陽性
後病人如何接受大腸鏡檢查等，規劃估計需時一年
多，最早於2015年開始開展篩檢計劃。
高永文又指，由於醫管局現有資源和承受力有

限，大腸癌篩檢需要分期進行，早期或先做某年齡
組別的市民。若病人已出現病徵應優先處理，不應
影響有病徵病人的正常服務。他不排除將來與私家
醫生和私家醫院合作，但計劃具體細節仍待工作小
組完成建議，和做好早期可行性研究後，當局方可
作出決定。
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80%港男有病拒即時求醫
要面子致健康惡化 醫籲認「不復當年勇」勿死撐

信譽菜農墟開幕 周日齊揀本地靚菜

子夭折案押後判 劉美娟：聆訊漫長折磨
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5月11日，聯合國兒童基金香港委員會與智樂兒
童遊樂協會，響應「築福香港」5月「親子月」主
題，舉辦「家庭共融遊樂日」，於屯門公園設置水
床、鏡面遊戲等共融遊樂設施，讓不同能力的兒童
均能樂在其中。遊樂日共吸引近千人參與。

香港中通社

「駱駝男」疑「新沙士」
衛防中心證虛驚
香港文匯報訊（記者 文森）衛生防護中心日前公

布，調查一名42歲男子懷疑感染俗稱「新沙士」的
中東呼吸綜合症的個案。衛生防護中心經化驗後，
昨日證實他並無受到感染。
由於該名病人上月曾到埃塞俄比亞、約旦和以色

列，又表示曾有駱駝在身邊走過，所以衛生防護中
心日前對他進行調查。防護中心昨日經調查後稱，
該名病人上月16至18日曾到訪約旦，並於21日起
出現病徵，他在本月9日被送入伊利沙伯醫院留
醫，目前情況穩定，而他的呼吸道樣本經化驗後，
證實對新沙士病毒呈陰性反應。

難揭輕微個案 衛署籲勿接觸
衛生署發言人再次呼籲本港旅行社的中東團，應

停辦接觸駱駝的活動，以免增加感染風險。又指由
於部分屬輕微及非典型個案，未必能即時發覺，故
從中東地區返港後出現呼吸道不適的旅客，應即時
佩戴口罩及求醫。
發言人提醒，由於長期病患者於行程中較易出現

健康問題，包括中東呼吸綜合症，因應近期的朝覲
活動，信徒應於出發前徵詢醫護人員的意見，評估
是否適宜前往。
衛生防護中心發言人則重申，中東呼吸綜合症是

法定須呈報傳染病，公共衛生化驗服務處有能力檢
測出這種病毒，香港至今沒有發現人類感染個案。
發言人又強調，政府公布會盡量做到資訊透明。任
何懷疑個案，尤其病人曾到訪中東地區，衛生防護
中心會盡快向市民公布有關資訊。

親子月遊樂日

■高永文表示，醫局已成立工作小組，規
劃大腸癌篩檢計劃。

香港文匯報記者劉國權 攝

香港男士健康學會上月訪問了497名男性，有59%
受訪者認為自己身體狀況好，但受訪者中卻有

72%男士已確診有長期病患，主要病患包括心血管疾
病(血壓/血糖/血脂水平異常、中風等)、泌尿生殖系
統疾病(前列腺病、勃起功能障礙症等)、腸胃和消化
系統問題、糖尿病等。有26%男士承認沒有定期接受
身體檢查，另外37%即使有做檢查，頻率卻達2年或
以上。

37%「忍無可忍」才見醫生
而求醫態度方面，有79%男士坦言即使感到不適都

不會立即求醫，37%更會忍至「頂唔順」才去求醫。
不去求醫主要是因為認為自己仍很強壯，小問題也自
然會好(66%)，亦有指病徵有點尷尬(39%)，部分則指因
工作忙碌而無暇求醫(32%)。而男士最不願求醫的疾病

為情緒病(95%)、泌尿生殖系統疾病(93%)和心血管疾病
(59%)。有10%男士竟試過拖延病情長達1年以上才求
醫。有18%坦言在求診時已要即時安排手術。

三高「鳥不起」拖延求醫最久
學會亦訪問了100名醫生，發現拖延求醫的病人中，
10個有6個均是男士。當中以勃起困難和三高(血壓/血
糖/血脂)的延誤醫治時間最長，主要都延誤3個月至6
個月，最長延誤更達一年之久。而60%醫生指曾遇過
有心血管疾病的男病人，在求醫時已屬嚴重，甚至出
現併發症。
食物及衛生局局長高永文指，男士對健康的關注較

差，很多時都覺得「有分數」。他指，自己在50歲時
身體曾經出狀況，出事前後心態大不同。
他現時每年做一次身體檢查，並每3個月抽血一次，

及每2年做大腸鏡檢查。

倡伴侶「軟硬招」迫男士就診
泌尿科醫生麥肇敬表示，任何人踏入中年，身體

便不可與年輕時期相提並論，男士應轉換一下心
態，承認「不復當年勇」的事實。他又指，男士作
為「一家之主」，一旦生病更會影響整個家庭，作
為負責任的男人，如有身體不適應盡快求醫。
心臟科醫生蕭頌華則建議，男士身邊的伴侶可

「軟硬兼施」，例如聲稱自己感到不適，讓他陪同
便順道去看醫生。
而一班專科醫生及不同專業人士昨日成立「香港男

士健康學會」，並開設網站(www.menshealth.com.
hk)，以提供男士健康資訊。學會未來亦會舉行健康講
座、問卷調查等，提升大眾對男士健康的關注。

香港文匯報訊（記

者 羅繼盛）人有病痛

在所難免，但不少男士

卻因工作、家庭、面子

等原因而未有及時求

醫，有可能令身體狀況

惡化。有關注男士健康

組織的調查發現，近

60%受訪男士自認身體

好，但有逾 70%卻承

認自己已確診有長期病

患，而多達 80%男士

更不會立即求醫。有醫

生提醒男性應轉換一下

心態，承認「不復當年

勇」，同時作為負責任

的男人，應為家人着

想，如有身體不適應盡

快求醫。

香港文匯報訊（記者 文森）昨日母親節，但有媽媽要忍
受回憶愛兒夭折，真相未明的痛苦。醫委會原定昨日就藝人
劉美娟與張崇德的兒子夭折案，向兩名涉事醫生蔡明欣和尹
錦明，分別涉及7項及1項專業失德作出裁決。不過，醫委
會退庭商議多個小時後，主席麥列菲菲於傍晚表示，由於控
罪涉及因素複雜，需考慮不同意見，加上部分委員要慶祝母
親節，決定押後到本月25日再裁決。她強調，醫委會已經
有共識，但需要時間撰寫判詞，並非拖延判決。被問到事發
9年後醫委會才處理，麥列菲菲指，是因為要等完成民事訴
訟，醫委會要到3年前才可受理。

「想知真相，結果非最重要」
張崇德夫婦昨晨在多名親友陪同下到場旁聽，他們表示只
是想知道真相，又稱裁決結果並非最重要，但過程很難受，
形容是很漫長的折磨。張崇德說，堅持聆訊是要找出有否醫
療失誤，讓公眾日後可避免風險。
劉美娟則形容心情複雜，而聆訊過程拖得太長，有如漫長
折磨。她在接受訪問時一度落淚。夫婦二人更表示，事件拖
延9年是太久，審訊期間要回憶當時的情況，令他們很痛
苦，希望裁決可以找出事件真相。

醫會顧問：聆訊找責任誰屬
醫委會法律顧問岑炳生昨晨於聆訊中說，提醒委員作出裁
決時，須考慮全部證據，並用專家意見輔助，聆訊目的不是

找出嬰兒死因，而是找出責任誰屬。
被控告的兒科醫生尹錦明昨日亦獲十多名病人到場支持。

其中支持尹錦明的呂太指，12年前她於浸會醫院危急早
產，幸好女兒獲對方照顧，更免收10多萬元費用。呂太的
女兒昨晨亦有到場，更高舉支持尹錦明的標語，邊說邊哭。

醫會：須慎寫判詞 委員慶母親節
劉美娟和張崇德對於昨日未能宣布裁決感到失望和無奈，

表示已經等了9年，只能繼續等。醫委會暫代主席麥列菲菲
表示，委員之間已有共識，並無分歧，押後宣佈裁決是因為
要慎重考慮撰寫裁決內容，加上涉及法律，因此要特別小
心。另外因為有委員感到疲累，不能太集中，同時是母親
節，部分委員有慶祝節目，所以押後裁決。
張崇德夫婦的長子張天藍，於9年前出生僅一日即夭折。

兩人其後向醫委會投訴負責接生的婦產科醫生蔡明欣及負責
急救的兒科醫生尹錦明，分別涉及7項及1項專業失德。案
件指，蔡明欣在劉美娟預產期前20日，未獲她同意下，為
她進行羊膜刺穿術催生。其後蔡明欣更穿着便服衝入手術室
為劉美娟檢查，更稱男嬰應可順產，但又施用催生藥及真空
盤引產，蔡明欣事後被控7項專業失德。
至於負責急救兒科醫生尹錦明，則被指男嬰出生後近2小

時才返回醫院，他要求監視男嬰的血壓，但延至翌日下午才
安排將天藍送至公立醫院的嬰兒深切治療部搶救，男嬰最終
回天乏術。

香港文匯報訊（記者 文森）中大透視微創治
療基金科學中心，與美國、台灣及內地專家，
昨日舉行納米刀腫瘤治療學術交流會議。科學
中心表示，納米刀較以往用微波或射頻等消滅
癌細胞的方法安全，不會傷害腫瘤周邊的血
管、膽管和神經線等組織。科學中心在過去半
年，已為6名63歲至80歲的肝癌病人進行納米
刀治療，將來會研究能否成為常規的治癌方
式，應用在其他癌症，包括腎臟癌、骨癌等。

阿婆上月做手術 出院做家務
治療基金科學中心表示，在去年11月至今年4
月，共為6名肝癌患者進行納米刀治療，包括4
男2女，年齡由63歲至80歲，腫瘤都小於3厘
米，全部無嚴重併發症，當中80歲的婆婆在上
月底接受手術，她說出院後如常生活，可做簡
單運動和家務。
美國路易斯維爾大學外科腫瘤部則表示，在
2009年至2012年，對逾150宗病例進行納米治
療，患者在治療首半年無復發生存率達九成。
中心去年才完成亞洲首宗經皮膚穿刺納米刀
治療肝癌腫瘤的臨床個案，透過直徑只得1毫米
的電極針，直接向腫瘤釋放高壓電，令其凋
亡。中大透視微創治療基金臨床科學中心總監
余俊豪表示，納米刀的應用在本港仍屬臨床試
驗階段，中心將繼續研究關於納米刀治療對肝
癌和胰腺癌的安全性和有效性，未來研究包括
將納米刀應用在腎臟癌、骨癌及腦癌等。

香港文匯報訊（記者 文森）專門售賣新界信譽
菜的藍地農墟昨日正式開幕，市民可於周日前往
選購安全、優質和新鮮的本地蔬菜。食物及衛生
局局長高永文昨日為農墟主持開幕儀式時表示，
希望藍地農墟能令市民對本地生產的信譽蔬菜有
更多認識，為本地農業的持續發展作出貢獻，更
希望業界和政府能繼續合作，為市民提供更多優
質的本地農產品。

逾廿農戶主理 設遊戲區親兒
藍地農墟是由漁護署、蔬菜統營處及菜聯社合

辦，是政府與業界新開拓的本地信譽菜銷售渠
道。農墟自去年11月開始試業，讓本地農友有機
會將他們親手栽種的信譽蔬菜，直接向市民介紹
和售賣，拉近彼此間的距離。現時農墟內有二十
多個由農戶主理的本地信譽菜檔，市民可於周日
上午9時至下午3時入場買菜；場內亦設有兒童遊
戲區，提供填色遊戲、面部彩繪、襟章製作和手
工布藝等活動，不失為一家大小的假日好去處。

推介時令食譜 即場示範烹煮
同時，為了推廣本地出產的蔬菜，漁護署會揀選
當季的時令蔬菜，由農墟配合推出食譜作主題推
介，並在每月的首個星期日舉行即場烹飪示範。本
季的主題信譽菜有馬屎莧、通菜和意大利生菜。
漁護署表示，這3種蔬菜較耐熱，是非常適合本
地春夏季生產的葉菜，不少本地信譽農場均有栽
種。
信譽菜是由漁護署認可的信譽農場生產。漁護

署人員會作定期探訪，以確保菜場依照漁護署的
栽種指引，生產優質及安全食用的蔬菜，並協助
農戶解決生產上的問題。除了在藍地農墟，市民
亦可分別於灣仔、北角、美孚、樂富、藍田、將
軍澳和馬鞍山的7個街市買到本地信譽菜，或利用
菜統處的流動應用程式訂購。

■一班專科醫生及不同專業人士昨日成立「香港男士健康學會」，除開設網站外，亦會舉行健康講座、問卷調查等，提升大眾對男士健康
的關注。 香港文匯報記者劉國權 攝

■張崇德夫婦長子夭折案，劉美娟形容過
程是漫長折磨。 資料圖片

■高永文為藍地農墟主持開幕儀式後，參觀場內由
農戶主理的本地信譽菜檔。


